

# EL CRONISTA

EMPRESA DE TRANSPORTE DE  
CIRIACO ZAMORA  
Dirección: Aduana. Véase aviso.

SEMANARIO INDEPENDIENTE

OFICINA: 25 varas al ESTE de la Biblioteca Nacional

LA NUEVA AGENCIA DE  
EMILIO ALPIZAR  
Comisiones. Véase aviso.

AÑO II

San José, Costa Rica, lunes 2 de noviembre de 1908

NUM. 53

## LA NUEVA AGENCIA

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

he vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos.

Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á un abogado honrado y competente.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está á la vista y ejecuto la circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora, sin cobrar extra. Arreglos de iglesia y de misa. Trabajo á toda hora del día y de la noche.

Trabajos en el Registro de la Propiedad.

Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación.

Compra y venta de muebles.

Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

## LINEA DE VAPORES

— DE LA UNITED FRUIT COMPANY —

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN SAN JOSÉ, y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110 "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA..... \$ 50 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80 "

Los pasajeros deben presentar-se ante el Cónsul americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK, —Administrador.

## En la renombrada carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turín. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos de la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

## NUEVA TIENDA DE CALZADO

— SEÑORES CLIENTES: —

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Ordenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia.

## Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO

ATLAS



Nuevo Itinerario para

Noviembre

Siberia .....	2 de Nvb e.	Prinz August Wilhelm 23 .. "
Prinz Joachim .....	9 " "	Siberia .....
Sarnia .....	16 " "	30 " "

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston

— TODOS TIENEN MEDICO Y CAMARERA —

— PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN —

JOHN M. KEITH, —Agente General.

## JOSÉ M<sup>ra</sup> BARRIONUEVO

MEDICO Y CIRUJANO.

FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico

## DRA. JADWISIA DE PICADO

—MÉDICA Y CIRUJANA—

De las 7 a. m. á las 11 a. m.—Oficina: Fuentes, 150 varas al Norte de la Estación del Tranvía, en San Pedro del Mojón

## RICARDO KRIEBEL

—DENTISTA ALEMÁN—

Frente á don Federico Tinoco

## DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

## MARIA R. DE GONZALEZ

—OBSTÉTRICA—

Avenida 5<sup>a</sup> Oeste. Número 189.

Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

## NAPOLEÓN SANABRIA

—PASANTE DE ABOGADO—

Despacha en la oficina del licenciado don Máximo Fernández

## TIENDA DE NOVEDADES

— O DE O —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! —O— NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París

## LA CURRIDABATENSE

FÁBRICA DE ATAÚDES

DE JOSÉ SANCHEZ R.

Servicio completo para funerales, los que se verificarán de acuerdo con las exigencias de la clientela. Ataúdes sencillos y charolados. Mesas artísticas. Candelabros de varias formas. Coronas y cartulinas al gusto del comprador.

## AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES

ARBOLES Y ARBUSTOS

ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS

TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

## NOVIOS

queréis hacer magníficos regalos? La RELOJERÍA de A. CHAPATE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

## FRANCISCO ALPIZAR A.

— AGRIMENSOR PÚBLICO —

Ordenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

## Dr. Francisco E. Fonseca

—MEDICO—

De la Facultad de Leipzig (Alemania.)

—ENFERMEDADES VENÉREAS—

Despacha en la Botica del Comercio

Horas de consulta: de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

## Permanente.

El Cronista no publicará desahogadores personales y críticas hirientes. Los que para estos asuntos quieran ocupar sus columnas tendrán que pagar dando su firma responsable, pues son muchas las acusaciones que nos han etablados y mucho el tiempo perdido. Este periódico no tiene compromisos con nadie y si las personas ofendidas desean defenderse lo tienen á su disposición.

## Sección agrícola

Sumario:—Alimentación de los ganados. Causas de la degeneración de las razas.—Estabulación: abonos que conviene á los potreros.—Alterabilidad de cultivos.

Alimentación de los ganados y abono de los potreros.—Ya que existe tanta variedad de pastos aclimatables á nuestra zona, esmerémonos en cultivarlos para atender á la mejor alimentación y desarrollo de los ganados. Dificilmente puede llegarse á mejorar las razas en países como los nuestros, en donde los ganados sufren hambre y escasez por seis meses para reponerse en los otros seis. El alimento suficiente y nutritivo es el que proporciona el desarrollo de los animales y el agente que más participación tiene en el perfeccionamiento de las razas.

Tengamos, pues, preferente atención en la alimentación del ganado y muy especialmente en su infancia, porque en ese período es cuando más lo agradece y contribuye á su desarrollo, y no de otra manera conseguimos este fin, sino mejorando los potreros.

La degeneración de las razas proviene del mal cuidado que se le da á los ganados, como el mejoramiento depende de la buena y sana alimentación y de la elección de padres. Una vaca bien formada, sana y robusta, será buena lechera y creará un ternero, sino igual, superior á las condiciones de su madre, si ha sido bien alimentado, y con más razón si su padre es bien desarrollado y no ha sufrido hambre jamás.

En las haciendas de ganadería debe adoptarse el sistema de estabulación, sobre todo para los animales destinados á la crianza y á la lechería, para perfeccionar también así las razas y conseguir mejorar la calidad y aumento de productos. Además, es el medio más económico y rápido de aglomerar abono, pues no se consigue la fabricación de este precioso elemento donde no existen establos.

Los potreros hay que abonarlos de tiempo en tiempo para que sus productos sean abundantes y duraderos. Cuando las tierras están agotadas por exceso de cosechas se abonan con minerales que son los preferibles de las plantas forrajeras. La cal es propia para los suelos húmedos y arcillosos; con el yeso se activa la producción de las leguminosas; con la ceniza se abrevia la germinación, se destruyen las malas yerbas y se alejan los bichos perjudiciales; y por último, los estiércoles de los animales fertilizan todos los suelos y plantas forrajeras.

Mientras que la industria no generalice los abonos, aprovechando sus propiedades alimenticias, no se puede esperar el perfeccionamiento de los cultivos ni de la ganadería.

La rotación en los cultivos economizan una gran cantidad de abono, pues tanto las tierras como las plantas, aprovechan las nuevas labores porque los abonos ó materias consumidas por una planta, se remueven y los consumen otras.

Y nuestras tierras y cultivos piden la restitución de las sustancias que se les ha extraído, claman por la rotación de cultivos y por el establecimiento de fosas de abono para atender á su fertilización, pues llegará el día, si no nos preocupamos de estas cuestiones, que sus productos serán nulos.

No hay que esperar á palpar y ver las consecuencias de esta verdad, establezcamos fosas para aglomerar abono, generalicemos la estabulación y pongamos en práctica la rotación ó alternabilidad de cultivos.—ULPIANO V. SENCIAL.

NUEVAS GANGAS.—En la pintoresca población de Tres Ríos y cerca de la estación del ferrocarril se vende una elegante casa, hecha expreso para veranear. Tiene excelente agua de cañería y otras muchas comodidades.—LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar informará.

**“EL CRONISTA”**

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,  
EMILIO ALPIZAR A.

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses . . . . . ₡ 1-00  
Número suelto . . . . . 0-10

**Politequería**

Desde que fueron presentados al Congreso para su aprobación los Tratados de Paz y Amistad entre las cinco Repúblicas centroamericanas, ya vislumbraba, no sólo los hombres de alta significación política, sino también la mayoría del país, los embrollos que á Costa Rica traerían esos pactos con naciones que á pesar de poseer un mismo idioma y asimilarse en sus costumbres, se diferencian mucho de nosotros en cuanto al modo de ser político y se distinguen además por su espíritu un tanto belicoso.

Hubo empeño de parte del Gobierno en que debía entrar Costa Rica en esa especie de coalición, que más parece una liga de los gobiernos para sostenerse en el Poder y prestarse mutuo apoyo á fin de evitar el triunfo del derecho que tienen las mayorías para darse gobierno conforme con sus ideales democráticos, que la base de un sistemado vida de paz y recíproca armonía entre los cinco estados que por antonomasia llevan el nombre de repúblicas.

No bastaron las juiciosas y atinadas argumentaciones de los más distinguidos diputados, ni se escuchó la voz de la prensa independiente que sostenía la conveniencia de mantenerse Costa Rica en actitud indiferente en lo atañero á la política interna de las demás repúblicas de Centro América; los Tratados fueron aceptados sin enmienda alguna, y la Corte de Paz se instaló conforme lo estipulado en los mismos.

No tardó en producir los resultados previstos, pues, todos sabemos lo acontecido en Honduras, acontecimiento que tiene á la Corte de Paz, en grandes aprietos y á los gobiernos centroamericanos en espera del fallo que ha de traer, á no dudarlo, posibles resentimientos de parte de la nación que se considere injustamente juzgada.

De todos modos, Costa Rica baila en la danza y le será muy difícil evadirse de representar el papel que le toca en esta comedia cuyo director es Mister Roosevelt.

Como estamos en la burra tenemos que guetearla, pero es preciso evitar mayores males, y por lo tanto, como verdaderos hijos de Costa Rica, llamamos la atención del Gobierno á fin de que abra los ojos y no permita que nuestra pacífica nación sea teatro en donde vengan á desahogar sus mal reprimidas iras quienes se consideran ofendidos por los demás gobiernos con quienes Costa Rica debe mantener amistad leal y franca.

Con motivo de ser Costa Rica el asiento de la Corte de Paz, se ha escogido este lugar como campo de batalla en donde vienen á ventilarse las más insignificantes cuestiones de Justicia Centroamericana y á debatirse por la prensa, en tono por demás despectivo y grosero, los procedimientos de los Jefes de los otros Estados.

Cualquiera que sea la política que observen los demás gobiernos y los correctivos que empleen para castigar á los que ellos consideran peligrosos para la tranquilidad pública de sus respectivos países, no es motivo para que se nos quiera erollar y obligarnos á representar papel de quijotes en asuntos ajenos á nuestra índole de pueblo enemigo de querellas, y acostumbrado á la vida de paz y de trabajo.

La prensa de Guatemala ha empezado á protestar de la nuestra, por acoger en sus columnas, sin reserva alguna y sin asegurarse de la veracidad de los cargos que se hacen, artículos llenos de encono y reboando odio contra el Jefe de aquella República hermana.

No tardará en hacer lo mismo la prensa de “El Salvador” y es probable que poco á poco vaya subiendo el diapason y se tomen las cosas ya no de gobierno á gobierno sino de pueblo á pueblo, todo por culpa de la excesiva liberalidad de la prensa en dar hospedaje en sus columnas sin reflexión ni estudio y sin parar mientes en los resultados ulteriores, á los desahogos de ciertos emigrados contra autoridades, que sea como fuere, están en el poder y representan debidamente á sus pueblos.

¿Es útil, es provechosa para [Costa Rica

esa campaña iniciada aquí por la prensa en contra de gobiernos amigos? Es claro que no. Luego, si no es útil tampoco es honesto permitirla

Es tiempo de evitar que se siga abusando de la generosa hospitalidad con que Costa Rica acoge á todos los extranjeros que llegan á sus playas; es preciso establecer distinciones y ya que existe una ley que regula la conducta de los que á esta tierra lleguen, debe aplicarse sin miramientos ni complacencias.

El que quiera vivir entre nosotros que se someta á nuestras leyes, que respete nuestras costumbres y que no venga á murmurar de los demás gobiernos, porque no es decoroso que nosotros lo aceptemos ni conviene á nuestro modo de ser que se nos quiera meter en líos políticos. El que quiera comer castañas que se las ase.

**VERDADES**

**Las Cabezas Número**

Oh! los desheredados de la fortuna! Aquellos que vegetan siempre á la sombra de los claustros, al amparo de las leyes ó al abrigo de la tierra.

Llenos de frialdad como los primeros; de injusticia, á veces, como los segundos y de torpeza como la tercera.

Cuando salen de su encierro van á regar los campos con su sangre, ó van á dormir su último sueño.

Son el abono de la madre Naturaleza.

I

Ved los primeros; son los parias del progreso, miserables esclavos en medio de tantas libertades. Que ni siquiera tienen el derecho de sus nombres.

Son el sostén de la Patria y han sido jornaleros de la espada en los combates.

Sus huesos son sagrados, puesto que con ellos se ha fabricado el edificio del progreso.

Pero á pesar de esto nadie los conoce.

Quien se va á ocupar del huésped de los cuarteles?

Y se creen escarnecidos, puesto que se ven privados de libertad; ellos no conocen la suprema misión que desempeñan y maldicen de su destino.

Enseñadles su misión por medio de las letras.

Que se conviertan los cuarteles en escuelas, en lugar de ser centros de pereza y corrupción.

Ilustración primaria, gratuita y obligatoria al pueblo en donde quiera que esté.

Y que no se comercie con estos pobres desgraciados.

Allí los jefes los engañan, obligándoles á recibir un bocado de carne y un pedazo de pan para quitarles lo que devengan con su servicio.

Oh! quitarles el pan á los hambrientos es un crimen!

Las leyes deberían tener castigo para los comerciantes de pago de soldados.

Pero las leyes se olvidan de los que están arriba.

Y entre tanto, el llamado á sostener esas mismas leyes, el hombre número de los cuarteles, es tratado como un perro.

Cuando se convertirán estos parias en ciudadanos defensores!

La civilización no ha traspasado aún los umbrales de los cuarteles.

Cuándo entrará?

II

La otra agrupación de anónimos es triste, degradante y miserable.

Son las eternas víctimas y los eternos victimarios.

Unos expiando el crimen de sus faltas, y otros purgando las faltas de las leyes.

Para los primeros, es un castigo, ven allí la mano justiciera, reconocen la providencia y se resignan.

Para los segundos, es una suprema injusticia de los hombres, un olvido de Dios y se revelan.

En unos se castiga á los homicidas, incendiarios, y ladrones, es necesario.

En otros se castigan á individuos que se odian, ó por intrigas, porque nos dijeran la verdad; ó porque no quisieron inclinarse, es contradictorio.

Ved en las prisiones esa amalgama de hombres de todas las edades, tipos y condiciones.

No llevan la cadena al pie, ni el gorro verde, ni la chaqueta escarlata del presidario de algunas prisiones de Europa; pero sí arrastran la cadena de la pereza, el gorro de la corrupción y la chaqueta de las venganzas.

Si, porque en nuestras cárceles no se expía: expiación significa enmienda, es decir, conversión de los bandidos en honrados y los perversos en virtuosos.

Y por desgracia sucede lo contrario.

En esa continua holgazanería de la prisión y promiscuidad de los hombres, los buenos que entran salen repletos de odios, vicios y venganzas.

Y los malos aumentan sus instintos. Porque nuestras cárceles sólo sirven de planteles de corrupción y de maldades.

Se semejan á los conventos, planteles de pereza y de molición.

Y esto es evidente: reunid diez hombres de las clases y condiciones que queráis, encerrados en una pieza, y oidlos después.

Se han comunicado sus distintos modos de pensar y han llegado á un punto único y común: una maldad para la humanidad.

Esa es nuestra triste condición.

El hombre sin un móvil levantado que lo dirija, siempre tiende á la maldad.

Entonces cambiada la triste suerte de los presos. Para bien de ellos y para bien de la humanidad.

Y el modo es fácil.

Establecer escuelas de artes y oficios en todas las cárceles. Y mientras dure la condena, dedicarlos al oficio ó al arte que ellos elijan.

Se hacen honrados, levantan su condición de hombres presos, en hombres útiles, porque el trabajo eleva y dignifica al hombre.

Estad ocupados siempre y no pecaréis.

Y en lugar de un asesino, de un ladrón, saldrá de allí un carpintero, un sastre, un pintor ó un músico.

Cuanto no ha ganado él porque se hizo útil, y la sociedad porque se hizo honrado!

Y el hombre número, el anónimo corrompido de las prisiones de hoy, será mañana formador de un buen hogar.

Tánta ganancia, tanto bien y con tan poco. Esperad un día más, oscuros prisioneros, á que entre la civilización en vuestras cárceles.

III

Hay un tercer grupo de hombres número.

Son los rezagos de la sociedad, la basura de las ciudades y la cuota de las guardillas.

Representan á la miseria en su faz más triste y dolorosa, la enfermedad.

Visten de arlequin y de guñapos.

Crean invocar á Dios por medio de un rezó y lo que hacen es maldecir.

Por fortuna hay un asilo para recoger estos restos desechados del mundo y prodigarles los últimos consuelos.

No están por completo olvidados de alguna providencia.

Ellos pierden, es verdad, al entrar á los hospitales sus nombres; pero, que les importa trocarlos por un número, en cambio de algún alivio á sus dolores, un pan para su hambre y un techo que los cobije?

Si mueren sirven para el estudio de una ciencia.

Servir para el progreso, aunque sea con nuestros restos, es algo.

Y con esto, devengan el bien que recibieron en sus últimos días en el hospicio.

Todo bien tiene su recompensa.

Por eso la fundación de un buen hospital que debe proteger todo gobierno, tiene un gran resultado pero inmediato.

Pues sirve para el estudio de la juventud que se dedica á aliviar los dolores á la humanidad, gana el progreso y los hombres ganan.

Un hospital debe ser una de las primeras obras de un pueblo que quiera ser civilizado.

Debe seguir á los planteles de educación.

Oh! vosotros los seres anónimos del hospicio.

Hombres número de todos los dolores

Vuestra misión es sublime.

Y tenéis que ser abnegados por necesidad.

Con el estudio de vuestros dolores y la disección de vuestros despojos, se aliviarán mañana los dolores de vuestros hermanos.

IV

Por último, hay otro grupo de hombres número.

Aquí no son hombres sino muertos

Aquí los restos están numerados.

Nadie recuerda los nombres de aquellos desgraciados que yacen sepultados.

Id al cementerio, en donde llaman la región de los iguales, para que veáis que eso es mentira.

Allí existen todavía las clases y gerarquías sociales.

Allí persiste, tan marcado como en vida, la gran distinción del pobre con el rico.

Contemplad uno de esos ostentosos mausoleos de mármol, no sentiréis, no, el frío de la muerte ni las soledades de las tumbas al lado de un rico panteón.

Persiste un algo del mundo, todavía como que hay vibraciones de vida.

Leéis la inscripción y al momento se os viene á la memoria el recuerdo del que yace allí.

Al vocarlo, le dáis vida á aquellos restos y dialogáis con él.

No se ha perdido su memoria todavía.

Porque á los ricos panteones no penetra la negra sombra del olvido.

Estas son prerrogativas del dinero.

Id en cambio á un sepulcro marcado por un número.

Allí existe la muerte.

Hay verdadera frialdad de muerto y soledad de tumba.

La tierra removida que sirve de losa y de sudario, sólo os dice que hay restos de una cosa que fué hombre.

No os detenéis allí.

Porque no hay que contemplar.

La memoria de ese muerto ya no existe.

El olvido penetró.

Nadie se cuidará en adelante de aquellos olvidados restos.

En el día clásico de los muertos, no habrá ni flores siquiera para esas tumbas.

Los visitantes, en la Necrópolis número, no pisarán ni con respeto la tierra de sus sepulcros.

Si fuera cierta la visita final de Palestina, vosotros no acudiríais allí; porque nadie regresa de los países del olvido.

Oh! la muerte no es la gran niveladora.

Del hombre no queda sino la memoria, y la muerte no nivela nunca la memoria de los hombres.

Los muertos número.

Ultima etapa del soldado número, del número del presidio y del hospicio.

Vosotros sí que tenéis una sola ley tanto en vida como en muerte.

La igualdad!

VICENTE DÁVILA

**Candidatura Municipal**

Señor don M. Q.—Elector.—Su lista de candidatos para el próximo período municipal de 1909 á 1910, la forman personas muy honorables de reconocida inteligencia y patriotismo no desmentido, pero tenemos que objetarle dos puntos:

Primero: somos de parecer, ya que la ley no lo determina, que no debe removerse totalmente el cuerpo municipal.

En cuanto á los nombres de los señores licenciado don Pedro Pérez Zeledón y don Alberto Vargas Calvo, si bien es cierto que gozan de nuestras simpatías, tenemos seguridad de que consecuentes ellos con sus principios republicanos, serán incapaces de aceptar un puesto que en nuestro sentir, no se aviene al modo de ser de un partido que proclama la descentralización administrativa y que mira con malos ojos

esa especie de monopolio de cargos públicos.

Como esto nos ha sido comunicado á última hora, no podemos extendernos sobre el particular, pero prometemos hacerlo en el próximo número detenidamente.

**De Santa María**

No pocas han sido las pérdidas á causa del temporal. Principalmente los caminos han estado intransitables y por lo tanto los carreteros luchan con dificultades para llevar á San José víveres y maderas.

—Nuestro estimable cura presbítero don Juan Vicente Quirós ha sufrido bastante debido al mal tiempo, por que tiene que visitar muchos pueblos y acudir con los auxilios espirituales á largas distancias, lo que no le deja un momento de reposo. Quiera la Providencia conservarle su salud y energía para que continúe su sagrada misión evangélica

—Aquí nada se dice de política y el pueblo mira con horror ese afán de ciertos periódicos de querer meterles, desde ahora, candidaturas á macha martillo. Nosotros pensamos de acuerdo con los hombres sensatos, que no es patriótico comenzar á meter la cizaña entre los pueblos y familias. Otra debiera ser la misión de la prensa que blasona de sabia é independiente.—  
CORRESPONSAL

**Mala cosecha Próximos exámenes Nota política**

La cosecha de café, con motivo del temporal, ha sufrido bastante. No obstante, nos alienta la esperanza de que el precio será mejor que el del año pasado, según las revistas que hemos visto á algunos exportadores amigos nuestros.

Los exámenes principiarán á mediados del presente mes. No dudamos que el éxito será halagador, en vista del esfuerzo que han puesto los señores maestros.

Aquí aunque la política no ha sentado sus reales todavía, el partido republicano que no reconocerá otro jefe que su antiguo y querido hombre público licenciado don Máximo Fernández, se abstiene por el momento, en espera de la consigna de su caudillo, como lo hacen en su totalidad los otros pueblos republicanos. — Santo Domingo de Heredia, 29 de octubre de 1908.

**Notas de Cartago**

En estos últimos días bajó á la tumba el señor padre de don Nemesio Sáenz. Damos á él y á la demás familia el más sentido pésame.

—El joven don Ramón Pacheco, que se ha visto á la muerte, á consecuencia de una inflamación pulmonar, va ya de mejoría. Nos alegramos y deseamos que se restablezca muy pronto.

—Enfermo de cuidado ha estado don Roberto Campabadal. Lo sentimos y deseamos su pronta mejoría.

—El señor Antonio Frutos, empleado de la Fábrica Nacional de Licores, contraerá matrimonio en segundas nupcias con la señora Isaura Pacheco. Deseamos para la pareja, un cúmulo de felicidades.

—Los clubs de esta ciudad andan mal. Los socios del Club de Cartago parece que no pagan con regularidad sus cuotas y los del Club de Artesanos? igualmente, gracias.

—Los trabajos del macadam muy adelantados, sólo que han dividido los trabajadores en dos ó tres grupos y han desarreglado tres cuatro calles. Esto no es conveniente, hay que ir calle por calle para que rinda el trabajo.

—Hasta ahora vamos muy bien con el segundo comandante de policía y si así sigue tendrá que captarse la simpatía general, pues al público gente, le gusta que lo gobierne gente.

—Los individuos de la banda de esta ciudad que fueron á amenizar las fiestas cívicas de Juan Viñas; no vinieron muy contentos con la asistencia de alimentos que allí les dieron, ni con el jefe político nuevo. —La higiene está un tanto descuidada

en esta ciudad. Se hace indispensable que el municipio llame á la orden á don José Pacheco.

Parece que ya está comprado el terreno donde se va á colocar el Gran Hotel. Ahora sólo falta comprar el terreno para el Gran Palacio.

—Aunque tarde, nos permitimos dar nuestro pésame sentido, á don Gonzalo y don Luis Figueroa por la muerte de su señora madre doña Cristina Espinaci y de Figueroa. Fué doña Cristina una señora virtuosa y caritativa y todo Cartago deplora su muerte.

—Por haber estado este servidor fuera de la provincia, no le había vuelto á mandar correspondencia. Para el número próximo enviaré muchas "Cosas que desagradan." — *Corresponsal.*

## DE LIBERIA

### Corte holgada

Tiene razón, amigo Matus; la Corte parece estar muy holgada de trabajo, cuando admite y da curso á acusaciones baladíes, que á la postre tendrá que declarar improcedentes por infundadas.

Nada menos en Setiembre último, el agosto tribunal dió curso á la acusación contra "Valbuenita" á que se refiere una gacetilla de "El Pacífico" del 24 del que cursa, que más bien conceptuamos contraproducente para el acusador.

En el artículo acusado asegura *Valbuenita*, que una señora entregó bajo recibo á un Tesorero de la Junta de Caridad, de los muchos que ha tenido, cierta suma de dinero, que no se sabe el paradero que tuvo, y excita al Promotor Fiscal, para que promueva la averiguación respectiva.

Realmente, no vemos en esos conceptos, injuria ó calumnia alguna acusable, y si una ligereza del acusador al darse por *aludido* y acudir á la acción penal, sin acompañar el finiquito de tales cuentas, si efectivamente está él *convencido* de ser el Tesorero á que se refiere *Valbuenita*.

Derecho indiscutible del ciudadano es el de fiscalizar el manejo de los fondos públicos, como deber imperdonable es también, para quienes los manejan, el de dar cuenta de su inversión, ó proporcionar á los interesados los datos que al respecto los soliciten.

Tiene Ud. razón, amigo Matus, de lamentar su mala suerte, pues repetimos que sólo mediante un irresistible *prurito* de expedientes, es que el agosto Tribunal ha podido darle curso á tan descabellada acusación.

Veremos qué resulta en la prueba del cargo.

### VALBUENOTA

Liberia, 21 de setiembre de 1908.

Señor Redactor de EL CRONISTA

San José.

Muy señor mío:

En el número 48 de su periódico hay un suelto referente á mí, en carácter de directora del hospital de ésta, en el cual se dice que lo único que falta en éste centro es una buena alimentación y que yo no les permito á los enfermos quejarse de eso al doctor. Afirma además el autor del suelto, que lo que se me da para gastos diarios es más que suficiente para darles á los enfermos leche y "tragitos de coñac." Siento que la buena intención del autor del suelto (por el mejoramiento del buen servicio del hospital) no haya ido más allá, pues así habría sabido que yo no recibo contante para el diario sino que giro á favor del vendedor de los artículos y que salgo á recibir al doctor y lo acompaño en la visita, porque á ello estoy obligada.

Los enfermos pueden decirle al doctor delante de mí, qué desean comer y éste me dirá si debo ó no acceder á la petición de los enfermos ó qué debo darles.

Agradezco al señor del suelto los elogios que me hace por el aseo en el centro que dirijo y á la actual Junta de Caridad el haber dispuesto que yo no recibiera dinero en efectivo para el diario, pues gracias á tan acertada disposición me veo hoy libre de los cargos que por esto pudieran hacerse.

Como es de justicia, señor Redactor, que en el periódico que se me agravia se lea también el desagravio, le ruego de publicidad en el suyo á lo anterior, pasándose por ello, la cuenta correspondiente, por lo cual le quedará agradecida s. att. E. S., EMILIA CALVO, Directora del hospital de Liberia.

## Telegrama de Guatemala

RECIBIDO AYER DOMINGO

Señor Director:

Por especial encargo de la Prensa de esta República, tenemos la honra de dirigirnos á usted, excitándole para que se digne nombrar la persona ó personas que deben representar á ese ilustrado órgano de la Prensa Centroamericana, en las próximas fiestas de Minerva, consagradas por su fundador el licenciado Manuel Estrada Cabrera, en recompensa de los afanes de los maestros y los esfuerzos de la niñez. Rogándole se sirva favorecernos con una pronta respuesta, tenemos la honra de poner á disposición de los representantes que ustedes se sirvan acreditar, la tribuna especialmente dedicada á la Prensa, en las próximas festividades escolares que se verificarán el 25, 26 y 27 del mes en curso.

Con distinguida consideración, somos de ustedes atentos servidores,

*Felipe Estrada Paniagua, R. Contreras, Ernesto Mencos, Manuel C. Mirón, Francisco Contreras B., E. Fernando Vivas, Fernando Sanz, Luis Carías, Luis Vega.*

## CAMPO PAGADO

### La conducta del Agente de Policía de San Juan

A pesar de la tristísima defensa que en los periódicos hizo de él, un fuerero—pernicioso y entrometido,—vamos á exponer algunos motivos en los que fundaremos, cuando sea el momento, nuestra acusación.

1º—A vista y paciencia de la autoridad, hay bebedores que hasta entre semana, se mantienen en las taquillas.

2º—El señor Agente de Policía no puede impedir infracciones á la ley de licores, porque él también "las duerme," díganlo, si no, José Antonio Molina, en cuyo establecimiento roncó largo rato; díganlo los que lo vieron en las últimas fiestas de Santo Domingo y díganlo... muchas personas que no necesitan ver para creer.

3º—Ha ofendido, en su lascivia, el pudor de mujeres casadas y el honor de sus hogares tratando de enamorarlas.

4º—Vive en concubinato escandaloso, él que debiera dar ejemplo de moralidad.

5º—..... Para la próxima.

UNOS VECINOS

## GACETILLAS

### La sociedad

establecida en Limón F. Bruneti y C<sup>a</sup> quedó disuelta. El socio don Andrés Berzone, que goza de muchas simpatías en el puerto continuará con las operaciones mercantiles de esta casa. Muchas prosperidades deseamos al señor Berzone.

### Don Miguel Velásquez M.

Obrero distinguido que ha formado un capitalito, compró la hermosa casa situada contigua á la Botica Oriental. En ese local establecerá su conocida sastrería tan favorecida del público por los excelentes materiales y por la habilidad de Miguelito. Artesanos como Velásquez y Chente Montero merecen especial aplauso de las personas que saben apreciar lo que significa el trabajo, la economía y la honradez.

### En Escasú

contrajo matrimonio el joven español don Abundio Seco con una de las principales señoritas de ese lugar.

Dicha cabal deseamos al venturoso hogar.

### Por cartas

que hemos recibido de pueblos sabemos que reina la quietud más completa. Nadie piensa por ahora en política, pues tiempo les falta para sus faenas entorpecidas por el recio temporal. Hacen muy bien nuestros labriegos en no hacer caso á esos, que valiéndose de palabrerías, tratan de llevar la intranquilidad á sus hogares. Pronto se llegará el día en que tengan que abandonar sus labores para dedicarse á buscar el hombre que convenga á los intereses del país.

### Incendio

Por haberse quemado un transformador de la Compañía del Tranvía y La Electric Light y C<sup>o</sup>, casi tenemos que lamentar varios incendios. Varias casas sufrieron daño de consideración, entre ellas, la de mister Cecil V. Lindo, quien demandará á la Empresa dicha para que la justicia imponga el correctivo del caso, obligando también á pagar los daños y perjuicios. Por qué la

Municipalidad no nombra al competente electricista Teodoro Mangel, para que examine uno por uno los carros y aparatos de la referida Compañía.

### Elvábado

murió el honrado trabajador don Joaquín Hernández, padre de nuestro ex-empleado don José Joaquín. A su familia nuestro sentido pésame

### Injustos

son los cargos que veladamente hace "un extranjero" por medio del señor Beeche al Hotel Imperial. Muchos extranjeros que conocen Centro América nos dicen que el Imperial es uno de los mejores hoteles y que por su servicio puede igualarse á muchos europeos.

### En el Hospital

de San Juan de Dios murió, según lo dice "La Información" del viernes pasado y á consecuencia de un descuido una señora á quien se olvidó cabecear la arteria, después de operada.

### De plácemes

Don Bernardino Sevilla y señora están de plácemes por haber recibido un rico tesoro del que premia todo lo bueno. Una chiquitina que responderá al nombre de Rufinita hará las delicias de esos simpáticos españoles tan queridos y apreciados. Felicidad deseamos á la recién venida.

### La campaña

emprendida por los productores nacionales de bananos tuvo al fin un desenlace conciliador gracias á los esfuerzos del cumplido caballero E. J. Hitchcock y al contingente de los apreciables amigos nuestros Rafael Villafranca, Manuel Arguello de Vars y Abel Pacheco. Este es el momento oportuno para que la United Fruit C<sup>o</sup>, recompensando el trabajo de su administrador en esta República lo nombrara también Jefe de sus ferrocarriles.

### Nuevo Banco

Pronto fundará en esta capital el activo empresario y capitalista atrevido Cecil V. Lindo, un banco que sirva de paño de lágrimas á tantos agricultores que no encuentran dinero por el momento para ensanchar sus trabajos agrícolas. Esa noticia, en esta crisis, que tiene casi paralizadas todas las operaciones, es una esperanza de salvación para muchos. Extranjeros de la talla de Mr. Lindo, son los que necesita el país para su desenvolvimiento progresista.

### El Ministro

de la Legación de Honduras, tan estimado por su cultura, obsequió una espléndida comida al competente, humilde y caritativo médico Rafael Calderón Muñoz. Bien merece esas manifestaciones de simpatía el que lleva á más de un hogar pobre su contingente profesional y el auxilio del caritativo.

### Celebramos

que nuestro amigo don Félix Zumbado, después de grave enfermedad, se encuentre completamente curado y con ánimo suficiente para activar sus empresas.

### Con abundante

material, con artículos sesudos y con nutrida información reanudó sus labores *El Independiente*. Desde ahora le auguramos éxito cabal en la vida difícil del periodismo. Ha tenido muy buena acogida. Lo celebramos.

### El Gran Vicio

El estimable doctor Roberto Fonseca Calvo nos manifestaba ayer, después de haber asistido á la representación de esa edificante zarzuela, que si la Junta de Educación de San José tuviera fondos suficientes ó auxilio del Ayuntamiento, él como Presidente de la Junta, pagaría á la Empresa del simpático artista Alfredo del Diestro, no solamente una, sino cinco representaciones, como se hizo en Quito, de tan hermosa zarzuela, para que asistan los niños y niñas de las escuelas superiores de esta capital.

### María de los Angeles

La menor de nuestro amigo don Miguel Angel Salazar cumplió 15 años. La *ratilla* esa, es una simpatísima figura, más que todas retrato de Chepita, la honorable esposa de don Miguel Angel.

### Sociedad

Doña María de Figuls y don Joaquín Figuls han constituido en Cartago una sociedad mercantil, la que continuará los negocios de la socia y que regirá en Estrada y Santa Ana bajo la razón social de Figuls y Compañía. "El Cronista," que conoce la actividad y competencia de los mencionados, les desea toda clase de prosperidades.

### Por el Licco de Heredia

Un importante colaborador nuestro nos envió un artículo acerca de ese plantel que se encuentra ya bajo la tutela del Estado. Por habernos llegado á última hora, no nos fué posible insertarlo en el presente número. Lo publicaremos en el próximo número.

### Gravemente

enfermo llegó antes de anoche el joven guarda Gregorio Aguilar quien presta su servicio en Tortuguero. Ojalá mejore para tranquilidad de sus amorosos padres.

### La señorita

Emilia Salazar Acosta, es digna de protección por parte del Gobierno. Ella, desde antes de morir su padre, don Juan Rafael Salazar Morales, hacía de jefe de la casa. Justo es que el señor Presidente y el señor Ministro del ramo, tomen en cuenta la asidua labor que como maestra ha hecho la estimable señorita durante dieciséis años consecutivos

### En esta semana

quedará establecido el restaurant, tan anunciado por el amigo Castells, propietario de "La Europa." Los cocineros, venido para su servicio, nos dicen que son de primera. No dudamos, conociendo la capacidad del simpático catalán, que obtendrá pingües resultados.

### Señor administrador

de la Luz Eléctrica de Mendiola y Ca.— Son varios los comentarios que se hacen en el público y según acentúan con insistencia algunos amigos de la Electric Light, la Empresa de que es usted administrador celoso, tiene alguna responsabilidad en el incendio de la madrugada del sábado. Nosotros, desde ahora, dudamos por completo de la certeza del dicho, por conocer los magníficos elementos de que ustedes disponen. Hable usted.

### Al señor don O...

Aplaudimos la actitud del Colegio de Farmacéuticos al cancelar un título. Su artículo, hasta cierto punto injurioso para un joven que está en desgracia y que merece consideración, no lo publicaremos.

### Cables

Por habernos llegado ayer tarde los cables, no los publicamos.

### A nuestros agentes

les suplicamos que nos envíen sus cuentas del trimestre pasado.

### Mejoría

Continúa mejor de la enfermedad que lo tuvo postrado por varios meses, el competente Licenciado Geómetra don Carlos Francisco Salazar.

Que recupere totalmente la salud el viejo amigo.

### Regreso

De los Estados Unidos regresó el representante de varias casas europeas, tan estimado por su caballerosidad, don Oscar Sittenfel.

### La Prensa Libre

Suspenderá sus labores.

### Mejoría

El apreciable caballero licenciado don Melchor Cañas ha tenido una mejoría notable.

Que la obtonga por completo son los deseos de "El Cronista."

### Recomendamos

á nuestros lectores el artículo que con la firma del conocido escritor Vicente Dávila, publicamos hoy. En él trata de las injusticias que se cometen con los soldados, con algunos reos y otras injusticias de nuestra sociedad.

## Lotería del Asilo Chapuí

SORTEO DEL 1º DE NOVIEMBRE DE 1908.

PREMIO MAYOR

Nº 1,603 con @ 10,000

Con @ 2.000: 7010—Con @ 1.000: 10050

Con @ 200:

703—1885—4737—8829

Con @ 100:

1228—1672—2930—7289—14417

Con @ 40:

166 3062 10200 12865 15356

1918 4262 11781 12977 15455

2570 7136 12049 13934 15589

2967 7337 12455 14169 15855

Con @ 50:

10 aproximaciones al premio mayor

[5 anteriores y 5 posteriores.]

Con @ 20:

Los billetes terminados en la cifra 03

Con @ 5:

Todos los billetes terminados en 3

**De San Juan de San José**

La cosecha en este lugar es buena, á pesar del temporal no ha habido pérdidas. En algunas partes comienza á madurar. Se tiene fé en que el precio este año no bajará de ₡25-00.

—El activo síndico ha pedido la remoción de los miembros de la junta itineraria debido al poco empeño que ponen en componer los caminos y de acuerdo con el vecindario.

—El Sr. Agente de Policía no cuenta con las simpatías del vecindario y se trata de removerlo. Nosotros creemos que con un poco de energía y actividad en el cumplimiento de sus obligaciones se captaría el cariño de los sanjuanenses.

—Según nos informan, pronto se verificarán los exámenes de las escuelas de ambos sexos. Dada la competencia de los maestros y maestras, no vacilamos en afirmar que el resultado será satisfactorio.

—¿En qué habrá parado el asunto cañería? El Congreso concedió una suma como auxilio, pero no sabemos si se habrá hecho el pedido de los tubos. De todos modos, esperamos con ansia la realización de obra de tanta importancia para este pueblo.—*Corresponsal*

**De Desamparados**

El lunes pasado aprehendió la policía de esta villa un individuo que vendía un caballo, que por las condiciones de la venta y en presencia de un policía, se veía que éste era robado, lo que tomó en cuenta dicho policía, aprehendiéndole y conduciéndolo á la cárcel.

De las averiguaciones tomadas resultó ser cierto el hurto, gracias á la habilidad del señor jefe político y á la actividad de la policía, pudo tomarse este individuo que responde al nombre de Eugenio Rivera. El alcalde sigue la sumaria correspondiente.

—La celebración del Santo Patrono

San Rafael, estuvo muy buena, debido á la honradez y espíritu religioso del activo mayordomo don Damián Porras, quien con la amabilidad que lo caracteriza, y por otra parte, comprendiendo que San Rafael pertenece al cantón de Desamparados, tuvo á bien ocupar la Filarmonía por tener conocimiento de la competencia de dichos músicos y para cooperar en el ensanche del arte.

También la pólvora que se gastó en los juegos pirotécnicos y restos de la función fué elaborada por el muy competente y laborioso don Lucas Cascante, el que no dudamos que dará á conocer una vez más su trabajo de arte. Felicitamos tanto al señor mayordomo que sabe darle colorido á las cosas como á los festivales que en el distrito se celebran. Nos gustaría que los mayordomos de los demás distritos tomaran en cuenta la conducta observada por este mayordomo, pues es entendido que los fondos de los distritos, sólo ellos, están llamados á gastarlos en las festividades del santo patrón de cada lugar.—**SANTOS.**—Desamparados, 25 de octubre de 1908.

**LA EDUCACION**

Sociedad Librera de San José  
--- M. V. BLANCO & Co. ---

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc. lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

**El tacón giratorio "NAVY"**

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á nivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogo y economía, cada uno debe traer los celebrados tacones de caucho, el "Navy"

A ₡0-75 EL PAR  
Calle 1ª sur n° 448.—**Rafael Paut**

**Miguel Velásquez M.**

ha trasladado su taller de S. STRERIA á la casa que ocupó don Rafael Meza, contigua á la "Botica Oriental," 75 varas al Oeste de la Plaza de "La Artillería".

Especialidad en paños y casimires, acabados de recibir de Europa. Prontitud y esmero en las obras que se le encarguen.

**MOSAICOS**

LOS MEJORES Y LOS MAS BARATOS SON LOS DE LA  
**Fábrica de José M. Castillo**

¡OJO! ¡MUCHO OJO!

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo y así lo ha comprobado el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que **más fabrica y más vende** pues se contenta con **ganar poco y vender mucho**.—Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al Noroeste del Mercado.—Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en **pedria para aceras**. Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 oyo en los fletes.—Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

**La Funeraria Pedro Márquez**

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 VARAS AL NORTE DEL TELÉGRAFO.—TELÉFONO 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS

El regio coche fúnebre de 1ª del público y considerado como ta con el mejor coche de 2ª. Se coronas. Sus coches LANDOS gantes y suaves para pascos, mados son sumamente económicos, sa. Se atienden órdenes á cual-



recientemente puesto al servicio el mejor del país. También cuenhace cargo de las invitaciones y VICTORIAS son los más eltrimonios, bautizos, etc. Los pretratando directamente con la caquiera hora de la noche.

**LA TEMPESTAD**

ESTABLECIMIENTO

DE M. ARMIGO Y Cº

LICORES Y ABARROTES

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

Fósforos legítimos 3 cajas por 5 cts. Candelas un paquete 25 cts. Azúcar una libra 15 cts. Man teca criolla la libra por 45 cts. Arroz dos libras por 25 cts. Jabón desde 5 hasta 25 cts. barra. Sal criolla 6 libras por 25 cts. Hierro enlozado la libra 70 cts. Sardinias Carreño á 15 cts. Cacao molido la libra 50 cts. Harina "Gallito" 3 libras por 35 cts. Sal de Marquilla 1/2 libras por 15 cts. Papel Mariposa 6 pliegos por 5 cts. Pólvora, la libra ₡1-25. Almidón 1 libra 20 cts. Leche condensada, lata 35 cts. Cognac Bisquit la botella ₡3-40. Whisky Canadian ₡3-60. Moscatel, Angélica y Jere: botella 75 cts. Cerveza Leona y Estrella á 45 cts. 1 litro Vermout Francés ₡1-60. 1 litro Vermout Italiano ₡1-25. 1 botella Vino blanco ₡1-25. 1 botella Vino Francés 45 cts. 1 docena Vino Francés ₡5-25. Avena molida lata 35 cts. Jabón cajas desde ₡4-25 hasta ₡8-50. Candelas cajas desde ₡5-50 hasta ₡6-50. Azúcar de primera el quintal ₡16-75. Azúcar de segunda ₡14-75.

NOTA.—Se garantiza el peso y el artículo comprado, además se rebaja el 1 oyo en compras al contado.

MIGUEL ARMIGO & Cº

**CASA DE SALUD**

SERVICIO ESPECIAL en asistencia de enfermos

Del Dr. J. I. Toledo López

— ASEO ESMERADO —

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local deudamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

**Empresa de Transportes**

de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

**ZAPATERIA de Higinio Carmona**

CALZADO A LA MEDIDA Y AL GUSTO DEL CLIENTE  
Tengo hqrmas francesas, americanas y españolas, distintos estilo  
FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central Sur, N° 50, frente á la BOTICA DEL COMERCIO



**--- Agencia de Publicaciones y Comisiones ---**

CARTAGO, COSTA RICA

50 varas al norte de la oficina de Correos

He establecido una Agencia de Publicaciones y Comisiones.

Los periódicos y revistas que yo tenga á mi cargo como agente, serán distribuidos con rapidez y garantizo que los señores suscritores no tendrán motivo de queja.

Me encargo del cobro de cuentas de casas de comercio y de particulares.

Rotulación y circulación de invitaciones para entierros, participaciones para casamientos, etc. Cuento con un buen directorio.

J. MADRIZ C.

Cartago, Octubre de 1908.

**¡Oiga usted, amigo!**

**VENDENSE**

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas de la estación del ferrocarril al Pacífico, este es una ganga. Un lote pequeño situado á 300 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casitas (que forman una finca) situadas á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José. Da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Esta finca las tiene en comisión la **NUEVA AGENCIA DE EMILIO ALPIZAR** Oficina: 25 varas al este de la Biblioteca Nacional, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la compra y venta de fincas en San José y provincias

**EN ALAJUELA**

En San asidro de Alajuela cañino de Sarapiquí se vende una finca próximamente de 130 ó 150 manzanas. Tiene un buen aserrera, casa de habitación, con todas las comodidades para una familia decente. Cuenta con magnífica agua de cañería, 20 manzanas de cafetal en producción, montaña y potreros. Se vende parte al contado y el resto á plazos ó se cambia por propiedades en esta ciudad. La Agencia de Emilio Alpizar en San José dará todos los informes. Es una ganga que conviene aprovechar.

Imprenta EL PUEBLO —Caile 2ª Sur n° 443